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La Facultad de Relaciones Internacionales 
de la UPAEP, realizó la Décima Segunda 
edición de UPAMUN, donde se trataron te-
mas diversos como la Migración Internacio-
nal, la seguridad alimentaria en vistas del 
Cambio Climático, entre otros.

Ifor Ffowcs-Williams, experto en competitividad, 
clusterización e innovación, visita la UPAEP.

Biotecnólogos destacan 
en ExpoCiencias 2014
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 UPAEP y UIC 
rea� rman compromiso 

educativo
Con el objetivo de continuar fortaleciendo los trabajos a favor de la 
educación superior, autoridades y colaboradores de la UIC visitaron 
la UPAEP para coordinar proyectos en conjunto. 

LUIS ANDRÉS TEPOLE GUZMÁN

CAMPUS 5

Internacionalistas

El embajador de Estados Unidos en México destacó que gracias a las acciones y convenios emprendidos 
por los gobiernos de México y EUA alrededor de 17 mil 37 alumnos y maestros han sido benefi ciados para 
poder estudiar en el país vecino.

Diana Luna Sánchez, nadadora UPAEP, se consagró con el oro, junto a Byanca 
Rodríguez, Liliana Ibáñez y Fernanda González concluyendo así su participación 
en la justa deportiva realizada en Veracruz.

Águila dorada en Juegos CentroamericanosÁguila dorada en Juegos Centroamericanos
EL UNIVERSITARIO

CONTRAPORTADA

dialogan en
UPAMUN 2014
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Te recordamos que el jueves es el cierre de edición, por 
lo que puedes enviar tu información al Departamento 

de Prensa y Comunicación.
EL UNIVERSITARIO SE RESERVA EL DERECHO DE EDICIÓN DE LA INFORMACIÓN.

Si quieres formar parte de El Universitario 
puedes contactarnos en:
el universitario@upaep.mx

Puedes incluirte como:
REPORTERO

DISEÑADOR

FOTÓGRAFO

EDITOR

DISTRIBUIDOR

Recuerda que puedes liberar tu servicio 
de beca y prácticas profesionales.

Este ejemplar de 
El Universitario

fue elaborado por
alumnos colaboradores

y solidarios

“Visión y palabra de los estudiantes”

“Apostar por la familia es sembrar contra el individualismo y la soledad 
crónica que vive el ser humano en nuestros días. Apostar por la familia 
es creer que la familia es el espacio más propio de encuentro y comu-
nión para la persona. Apostar por la familia es creer, en defi nitiva, que 
vivir en familia es enseñar la vida como una vocación al amor”.

Juan Manuel Burgos

El semestre no ha terminado aún, pero para El Universitario, este es el 
último ejemplar del año. Este ciclo de otoño, estuvo lleno de logros 
en varios ámbitos y no hay mejor manera de cerrar este semestre que 
con dos importantes resultados, el primero es la forma en la que des-
tacó la alumna Olivia Verónica Ponce Xelhua, quien fue reconocida 
por el embajador, El Sr. Anthony Wayne, Embajador de Estados Unidos, en 
México; el otro buen resultado fue la medalla que la estudiante Diana Luna 
Sánchez, quien ganó en el relevo 4x100 combinado dentro de los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe, en Veracruz. Por supuesto que ellas no fue-
ron las únicas en alcanzar metas, así como ellas, muchas personas, orgullosa-
mente de la comunidad águila, pudieron sobresalir no sólo académicamen-
te, sino también en deporte, cultura y humanismo; por otro lado, hubo varios 
éxitos que no necesariamente fueron reconocidos con diplomas o premios 
pero tienen, a nivel personal en cada uno de ustedes, mucha relevancia.
Un evento importante, que también conlleva esfuerzos y logros, es la ceremonia 
de grado, la cual está próxima a realizarse y en la cual se reconoce a todos aque-
llos que concluyen exitosamente sus estudios universitarios. Respecto a la Universi-
dad, se tuvieron varios logros a nivel internacional y nacional; los convenios que se 
celebraron en estos últimos 4 meses son muy importantes y de mucha ayuda para 
nosotros los estudiantes. A nivel personal, refi riéndonos meramente al periódico, es 
importante mencionar que El Universitario, es realizado casi netamente por estu-
diantes y también, en este medio, se tuvieron varios logros de los cuales estamos 
orgullosos. Finalmente, hay que reconocer que algo típico de la comunidad águila son 
las ganas de triunfar y de sacar adelante los proyectos que tenemos en la mente, realizar 
nuestras metas y regresar un poco de lo que la sociedad o la comunidad nos brindó y que 
en estos tiempos es importante retribuir con gratitud.
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UPAEP destaca en
el plano Internacional

que encuentran maneras de fi nan-
ciar esos sueños. Lo importante es 
el impacto individual que el futuro 
de Verónica tendrá no sólo en ella 
misma y su familia, sino en su país 
y en mi país, y en nuestra región 
como un todo. ¡Felicidades a Ve-
rónica! Felicidades a todos nuestros 
muchos socios y amigos. Espero ver 
decenas de miles de estudiantes 
cruzando la frontera en los próxi-
mos años, generando más historias 
como esta. Por favor, visite “Edu-
cation USA” para más información 
sobre cómo puede estudiar en los 
Estados Unidos. 

*Embajador de Estados Unidos en 
México y Articulista del Periódico 
Reforma

El Sr. Anthony Wayne, Embajador 
de Estados Unidos en México, dio  
a conocer que la alumna Olivia 
Verónica Ponce Xelhua, egresa-
da UPAEP de la Facultad de Ad-
ministración de Empresas y quien 
perteneció al programa de Micro-
rregiones, está por ingresar a la 
Universidad de Arcadia para llevar 
a cabo sus estudios de maestría 
como parte de nuestros programas 
de cooperación internacional, gra-
cias al desempeño sobresaliente 
que ha mostrado a lo largo de sus 
estuidios.

Cambian vida de Estudiantes

El intercambio estudiantil entre 
México y EU fortalece la relación bi-
lateral en lo económico, educativo 
y cultural.

Verónica es una joven nahua del 
estado de Puebla que se prepara 
para cursar su maestría en la Univer-
sidad Arcadia en Filadelfi a, Pensil-
vania. Su historia es el ejemplo per-
fecto  de cómo el arduo trabajo y 
la variedad de oportunidades para 
que jóvenes mexicanos estudien en 
los estados Unidos pueden cambiar 
la vida de las personas.

Verónica visitó por primera vez los 
Estados Unidos en la secundaria, en 
un programa de una semana en la 
Universidad Estatal Appalachian. 
Regresó a México para perfeccio-
nar su inglés  esperando regresar a 
estudiar en una universidad esta-
dounidense. Mediante una beca 
completa de la Universidada Popu-
lar Autónoma del Estado de Puebla 
(UPAEP), obtuvo la licenciatura en 
Administración de Empresas. Y gra-
cias al convenio entre la UPAEP y 
la Universidad Arcadia, como otros 
muchos que existen entre institu-
ciones de enseñanza superior en 
México y universidades de los Esta-
dos Unidos, Verónica estudió inglés 

un semestre en Pensilvania. Esto le 
abrió las puertas para regresar a Ar-
cadia al año siguiente para cursar 
la maestría.

Obtener los fondos ha sido un 
reto. Pero con una beca parcial de 
Arcadia y la generosa asistencia de 
socios como la Secretaria de Edu-
cación Pública (SEP) y Universia, 
Verónica está recabando el apoyo 
fi nanciero para realizar el sueño de 
su vida. Su historia es la razón pre-
cisa de nuestra determinación a 
fortalecer el intercambio estudiantil 
entre nuestros países. Al observar 
ahora junto con colegas en los Es-
tados Unidos la Semana Internacio-
nal de la Educación, del 17 al 21 de 
este mes, celebramos en México 
el papel crucial de los estudiantes 
de intercambio en el desarrollo de 
nuestra relación bilateral en lo eco-
nómico, lo educativo y lo cultural.

Cuando los presidentes Obama y 
Peña Nieto anunciaron la creación 
del Foro Bilateral sobre Educación 
Superior, Innovación e Investiga-
ción (FOBESII) en 2013, dieron al in-
tercambio académico la más alta 
prioridad de nuestra política bilate-
ral pues se percataron de que co-
laborar en la educación es lo mejor 
para dar una base sólida a nuestras 
muchas áreas de cooperación. 
Como dijo el Presidente Obama: 
“Cuando estudiamos juntos, apren-
demos juntos, trabajamos juntos y 
prosperamos juntos”.

El año pasado, mis colegas en 
Washington y en toda nuestra mi-
sión diplomática en México trabaja-
ron diligentemente con el gobierno 
mexicano, académicos, el sector 
privado y la sociedad civil en am-
bos países para aumentar signifi ca-
tivamente el número de estudiantes 
que cruzan nuestra frontera común. 
Gracias al generoso apoyo de la 
SEP y al arduo trabajo de nuestros 
colegas en la Agencia Mexicana 
de Cooperación Internacional para 
el Desarrollo, más de 8,000 profeso-
res y estudiantes han participado 

ANTHONY WAYNE*

en programas de corto plazo para 
estudiar inglés en los Estados Unidos 
en los últimos seis meses. 

Las asociaciones entre nuestra 
embajada, fundaciones privadas, 
universidades mexicanas, y fun-
cionarios locales y federales, han 
ayudado a enviar a más de 400 
estudiantes de universidades públi-
cas de México a programas en los 
Estados Unidos: desde pasantías 
en Silicon Valley hasta semestres 
completos en centros comunitarios 
de estudios superiores. El CONACYT 
ha aportado más de 1,000 becas 
de maestría, mientras que el pro-
grama Fulbright-García Robles está 
enviando a cientos de estudiantes 
en ambas direcciones. La Sección 
Consular de la embajada y nuestros 
consulados en México han agiliza-
do el proceso de visas de estudian-
te. Tan sólo en 2013 se expidieron 
17,037 visas de este tipo a estu-
diantes mexicanos. 

Nos sentimos muy orgu-
llosos por lo que hemos 
logrado juntos y por el 
número de estudiantes 
y profesores que hemos 
podido apoyar en últi-
mos 12 meses. Pero, al 
fi nal, no se trata de nú-
meros, sino de perso-
nas que, como Veró-
nica, dedican largas 
horas  a estudiar un 
idioma extranjero 
y a prepararse 
para estudiar 
en el exterior. 
También se 
trata de los 
socios indi-
v idua les 

CARLOS ANTONIO TECUAPETLA G
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En estos últimos años la obesidad in-
fantil en México ha sido un tema muy 
preocupante, ya que en México, un 
tercio de los niños tiene sobrepeso y 
la población lucha con una alta tasa 
de Diabetes tipo 2, es por eso que 
hemos sido colocados en el 1er lugar 
de obesidad infantil, todo esto gra-
cias a diversos factores que inciden 
a que esta tasa siga aumentando. La 
industria alimentaria se ha convertido 
en una de las más poderosas a nivel 
mundial, ya que poseen diversas es-
trategias para hacer la compra de su 
producto en forma satisfactoria.

 Los más susceptibles a esto son los 
niños, ya que los envuelven en un en-
torno visual atractivo que conlleva a 
la compra de sus productos oferta-
dos, principalmente los hipercalóricos, 
los cuales a la larga pueden llegar a 
ocasionar problemas en su salud 
como sobrepeso u obesidad. Este 
medio de comunicación es de baja 
participación, es decir, el niño recibe 
el mensaje y lo admite sin apenas re-
fl exión, siendo procesada la informa-
ción por el hemisferio derecho del ce-
rebro, fomentando la pasividad. 

Otro hecho destacable y demos-
trado, es que los niños tienden a 
difuminar y disminuir las diferencias 
entre la publicidad y los programas 
normales. La fascinación infantil por 
los colores llamativos, regalos pro-
mocionales o personajes fantásticos 
que prometen sabores irrepetibles, 

someten al incipiente consumidor 
al poder del anuncio y, por consi-
guiente, al del alimento en cuestión. 
Numerosos factores ambientales se 
han asociado al riesgo de obesidad 
y es importante que todos ellos sean 
considerados en las políticas de 
prevención. Estudios recientes han 
demostrado que los niños del país 
ven más de 12.400 comerciales de 
productos de alto contenido calóri-
co al año con los que se muestran 
principalmente alimentos de los 
cuales el 69% son altos en azúcar re-
fi nada, 35% altos en grasa y 20% al-
tos en sodio. La Secretaria de Salud 
de México y COFEPRIS calculan que 
las nuevas regulaciones eliminarán 
más de 10.200 de esos avisos, lo cual 
serán de gran ayuda, ya que elimi-
narán muchos anuncios durante ho-
rarios infantiles y esto podrá reducir 
el consumo de dichos productos. Lo 
más importante es hacer concien-
cia a los adultos para no comprar 
esos alimentos a los niños, es impor-
tante que los niños en etapa pre-
escolar y escolar coman alimentos 
saludables para poder desarrollarse 
en forma sana y saludable. 

¡La decisión de una vida saludable 
para los niños más pequeños está en 
nosotros!! Cambiemos nuestros há-
bitos de alimentación para una vida 
mejor y saludable, no dejes para ma-
ñana lo que puedes comenzar hoy…. 
La decisión de cambiar está en ti.

La Asociación Mexicana de Miem-
bros, Facultades y Escuelas de Nutri-
ción A.C. (AMMFEN) emitió dictamen 
favorable de aceptación perma-
nente a la Facultad de Nutrición de 
la UPAEP  por cumplir a cabalidad 
con los estándares de calidad y for-
talecimiento de los programas aca-
démicos de Nutriología.

En rueda de prensa, el Mtro. Ma-
riano Sánchez Cuevas, Decano del 
Departamento de Ciencias Biológi-
cas de la UPAEP, comentó sentirse 
orgulloso por el logro alcanzado al 
señalar que la Facultad de Nutrición 
alcanzó dicho reconocimiento gra-
cias a la calidad académica del 
programa y de “que el trabajo edu-
cativo se está realizando de manera 
responsable y comprometida en la 
formación de los estudiantes”.

Obesidad infantil incrementa reconoce a la
gracias al mal uso televisivo

el top 5 de los alimentos antioxidantes
¡NO TE OXIDES!

Los antioxidantes son sustancias quí-
micas que encontramos en algunos 
alimentos y que impiden o retrasan la 
oxidación de las células reduciendo 
los efectos  producidos por los radi-
cales libres originados por la conta-
minación, el estrés y la alimentación. 
Lo anterior se asocia con la aparición 
y desarrollo de diversas enfermeda-

des crónico degenerativas como 
aterosclerosis, infarto del miocardio, 
Alzheimer, Parkison y Cáncer.

Los Polifenoles son un tipo de an-
tioxidantes, que impiden la oxida-
ción de las células reduciendo los 
efectos del estrés oxidativo y miti-
gando las reacciones productoras 
de radicales libres ayudándonos a 

M
anzana

2.589

Chocolate 
amargo
20.816

Arándano
90.090

Granada
4.479

Vino tinto
3.607

TEAC trolox/gumol

Por su parte la Mtra. Lourdes Silva 
Fernández, Directora de la Facultad 
de Nutrición de esta casa de estu-
dios, acotó que de las 240 escuelas 
de nutrición existentes en el país, sólo 
33 pertenecen a la AMMFEN, entor-
no que coloca a la UPAEP en una si-
tuación privilegiada en la impartición 
de esta disciplina. Asimismo destacó 
que de las 15 instituciones que im-
parten la licenciatura en nutrición en 
Puebla, sólo 2 instituciones están re-
gistras ante la Asociación Mexicana 
de Miembros, Facultades y Escuelas 
de Nutrición, A.C. (AMMFEN) y una 
de ellas es la UPAEP.

Finalmente ambos catedráticos 
resaltaron la importancia de traba-
jar conjuntamente con diferentes 
escuelas universitarias, para realizar 
investigaciones a favor de  la solu-
ción de problemas alimenticios en 
Puebla y el resto del país.

AMMFEN
Facultad de Nutrición UPAEP

Chocolate amargo
11.78

Manzana
16.4

Arándano
59.1

G
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Vino tinto
34.38

Chocolate
 amargo

4.93

M
anzana

0.4

Arándano
9.86

Granada
1.8

Vino tinto
2.5

Conforme a TEAC (capacidad an-
tioxidante equivalente de trolox):

FRAP Fe/100gumol

Conforme a FRAP (capacidad an-
tioxidante total en plasma):

ORAC TE/100gumol

Conforme al ORAC (capacidad de 
absorción de radicales de oxigeno) son:

prevenir enfermedades no transmi-
sibles, actuando como: 

Vasodilatadores reduciendo el 
riesgo de padecer aterosclerosis.

Anti carcinogénicos protegiendo 
al ADN del daño oxidativo, inacti-
vando a los carcinógenos y previ-
niendo el cáncer.

Antiadherentes previniendo infec-

ciones de vías urinarias evitando que 
la Bacteria E.Coli se adhiera a las cé-
lulas epiteliales del tracto urinario. 

Estos Polifenoles se encuentran 
en diversos alimentos, sin embargo 
los 5 mejores con actividad antioxi-
dante son:

EL UNIVERSITARIO
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3ras Jornadas de Mercadotecnia: 
ilusión, magia y diversión

3ras Jornadas de Mercadotecnia: 

MTRO. EMILIO JOSÉ BAÑOS ARDAVÍN PRESENTÓ 
LA CONFERENCIA “ESTILOS DE LIDERAZGO”.

YHOVANNA HERNÁNDEZ FERRAL

ARTURO MARTÍNEZ MENESES

EL UNIVERSITARIO

ANTONIO TECUAPETLA GALLEGOS

ilusión, magia y diversión

El Departamento de Ciencias Eco-
nómico Administrativas, a través de 
la Escuela de Negocios y la Facul-
tad de Mercadotecnia así como la  
UPAEP llevaron a cabo las 3ras Jorna-
das de Mercadotecnia, con motivo 
del festejo por el Día el Mercadólogo 
y en la cual se contó con la presen-
cia del Dr. Felipe Burgos Ochoategui, 
Decano de la Escuela de Negocios; 
y de la Dra. Laura Mayela Ramírez 
Murillo, Directora del Programa Aca-
démico de Mercadotecnia.

Bajo el concepto de “Magia”, 
fue que este evento se desarrolló 
con el objetivo de poder explotar 
el dinamismo y la creatividad que 

como futuros mercadólogos  requie-
ren los estudiantes. Fue precisa-
mente que a través de “magos” 
con conocimientos y experiencia 
en el mundo de los negocios, la Fa-
cultad de Mercadotecnia brindó a 
los alumnos de las herramientas ne-
cesarias para analizar los diferentes 
enfoques de la mercadotecnia y 
así romper paradigmas y ampliar su 
panorama profesional y social.

Para el acto inaugural, se contó 
con la presencia de René Carras-
co, quien dentro de su experiencia 
académica tiene estudios en la 
UVM así como en la Universidad de 
Disney en Los Ángeles y de Orlan-
do en los programas International 
Travel Agent  Education y Disney 
Specialist. Con la ponencia “Des-
cubriendo el negocio a través de 

la marca” fue que el experto en es-
trategias de mercado explicó a los 
asistentes cómo es que Disney lo-
gra hacer magia, esto gracias a la 
creación de películas y su parque 
de diversiones pues “todo es un ne-
gocio“ mencionó.

El ponente explicó que la principal 
forma de hacer dinero por parte de 
Disney es mediante la educación.  
La corporación norteamericana co-
menzó a observar que las universi-
dades no brindaban a los alumnos 
los conocimientos y herramientas 
para hacerlos líderes, para hacerlos 
brindar un buen servicio ni para ad-
quirir una forma de administración 
tipo Disney, ante ello, fue que se 
crearon dos opciones de estudio: la 
Universidad Disney, dirigida a todos 
aquellos que desean trabajar en la 

corporación, y el Instituto Disney, 
encaminado a aquellos expertos 
que deseen conocer el modelo de 
negocios y administración Disney.

Por otro lado, aseveró que en la 
actualidad  la Universidad Disney y 
el Instituto Disney tienen presencia 
en 35 países a través de aproxima-
damente 40 empresas. En el caso 
de nuestro país tiene presencia 
gracias a la Secretaria de Salud y 
la comisión Federal de Electricidad. 
Por ultimó mencionó que los clien-
tes de Disney, en este rubro, suelen 
ser pocos debido al alto costo de 
sus conferencias pues su precio 
puede llegar hasta los 25 000 dóla-
res y “contar con la presencia de 
Mickey, con gastos pagados pue-
de llegar a costar hasta 800 dólares 
por 20 minutos” manifestó.

Líder Águilacolaboración con el COLVER

En el marco de las Jornadas de la 
Escuela de Inteligencia y Desarrollo 
de negocios, tituladas “Business In-
telligence para Líderes Emprende-
dores”, el Mtro. Emilio José Baños 
Ardavín, Rector de la UPAEP, tuvo a 
bien participar como ponente con 
la conferencia “Estilos de liderazgo”.

“Crear corrientes de pensamiento 
y formar líderes que transformen a la 
sociedad…” Fue así como el Mtro. 
Baños Ardavín, inició su ponencia 
ante los alumnos asistentes.

Explicó que el liderazgo más que 
un tema cotidiano, es una actitud 
que se vive día a día y que se ejer-
ce las 24 horas, los 7 días de la se-
mana, “…no es un tema que sólo 
se queda en un momento, en las 
aulas, en tu casa, en el trabajo…se 
trata de ser líderes auténticos, ser 
un líder de tiempo completo.

La exposición del Mtro. Baños Ar-
davín se dividió en varias facetas 
de entendimiento tales como: ¿Por 
qué liderar?, Liderazgo, El arte del Li-
derazgo; El espectro del Liderazgo y 
por ultimo Liderazgo Transformador. 
Las cuales fue exponiendo a detalle, 

Con el fi n de fortalecer el área de 
Ciencias Sociales y Humanida-
des en Posgrados y aprovechar 
las áreas de oportunidad en los 
proyectos académicos comunes 
como la publicación y difusión de 
investigación, la UPAEP fi rmó un 
convenio de colaboración acadé-
mica con el Colegio de Veracruz. 

En su intervención, el Mtro. Eugenio 
A. Vásquez Muñoz, Director General 
del Colegio de Veracruz, destacó el 
impulso del convenio de colabora-
ción. “Tenemos mucho compromi-
so con este tema de hacer redes y 
sobre todo que podamos empezar 
en algún momento a intercambiar 
alumnos o maestros y estaría muy fá-
cil promover este tipo de movilidad”. 

Por su parte, el Mtro. Emilio José 
Baños Ardavín, Rector de la UPAEP, 
subrayó que “Seremos más consis-
tentes con la idea de crear corrien-
tes de pensamientos y generar esos 
liderazgos que con esta fertilización 
cruzada, se van fortaleciendo y 
vamos siendo más pertinentes con 
nuestros programas, alumnos y pro-
yectos de investigación”. 

En ese sentido, el Mtro. Baños Ar-

siempre recordando a los estudian-
tes por qué los líderes sobresalen.

También el Rector de esta casa de 
estudios expuso el liderazgo situa-
cional, el cual esta dividió en 4 cua-
drantes de alta y baja actividad, los 
cuales se dividen en ordenar, per-
suadir, participar y delegar. Duran-
te la explicación de cada paso se 
apoyó con ejemplos de la película 
Karate Kid en donde se mostraba 
la creación y evolución de un líder, 
como se forma, se transforma y se 
despliega en la sociedad.

Habló también del Liderazgo Trans-
formador UPAEP, el cual busca el bien 
común, a través de recibir y dar. Esta 
también enfocado en el avances 
culturales y en el espíritu universitario.

Finalmente felicitó a los estudian-
tes y los llamó a impulsar su liderazgo 
para tener un futuro exitoso y em-
prendedor siempre aspirando a más.

YHOVANNA HERNÁNDEZ FERRAL

davín destacó el resultado de la 
estrategia de potencialización en 
posgrados al tener a más de 1 de 
cada 100 estudiantes en la UPAEP 
y contar aproximadamente  con 
3800 estudiantes en las diferentes 
modalidades. “Este tema de las 
ciencias sociales sirve para cata-
pultar toda la propuesta de inves-
tigación y de posgrados. Lo mismo 
queremos hacer con universidades 
nacionales e internacionales”. 

En la fi rma de convenio también 
asistieron,  por parte del Colegio de 
Veracruz, el Dr. Mauricio Lascurain 
Fernández, Subdirector de Extensión 
y Vinculación;  y el Dr. Daniel Arturo 
Romero León, Subdirector Acadé-
mico. Por parte de la UPAEP el Dr. 
Herminio Sánchez de la Barquera 
Arroyo, Director Académica de Pos-
grados en Ciencias Sociales; el Mtro. 
Herberto Rodríguez Regordosa, Vice-
rrector de Posgrados e Investigación 
y el Dr. Juan Martín López Calva, De-
cano de Artes y Humanidades. 

UPAEP � rma convenio de

HÉCTOR EMMANUEL GONZÁLEZ
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Teniendo como marco las instala-
ciones del área de gastronomía de 
la UPAEP, esta casa de estudios reci-
bió con beneplácito a autoridades y 
colaboradores de la UIC, con el ob-
jetivo de reafi rmar el compromiso co-
laborativo entre ambas Instituciones.

Durante su mensaje de bienveni-
da, el Mtro. Emilio José Baños Arda-
vín, rector de la UPAEP agradeció 
la confi anza y oportunidad por es-
tablecer una alianza educativa a 
favor de la educación superior en 
México. Señaló que mediante el 
diálogo en este acercamiento, el 
conocimiento a profundidad entre 
ambas Instituciones, la sinergia y los 
trabajos previos a esta visita empe-
zaría a brindar los primeros frutos. 

“… les diría algo que me parece 
que hemos experimentado todos; 
si bien es importante que institu-
cionalmente haya este sentimien-
to de hermandad, tal sinergia es 
impensable sino se da a partir de 
las personas, a partir de quienes 
conformamos en su tiempo, en su 
momento y en su circunstancias a 
las instituciones; eso es el valor de 
la reunión del día de hoy, conocer-
nos, que sepamos que somos per-
sonas con anhelos, con proyectos 
personales y profesionales que es lo 
que verdaderamente le va a dar el 
valor y sustancia a esta alianza…”

Finalmente reiteró que esta expe-
riencia sería de ida y vuelta, la cual 
trascenderá y enriquecerá ambas 
visiones educativas.

“…Consideren literalmente a la 
UPAEP como su casa, véanla como 
quien llega a un segundo hogar y 
sientan a esta comunidad como 
suya porque estamos seguros que 
nosotros también nos vamos a sor-
prender gratamente de lo  mucho 
que aprendamos de la UIC.” 

Posteriormente los visitantes hicie-
ron un recorrido por las instalacio-
nes de la Universidad y se reunieron 
por pares de acuerdo a las distintas 
áreas de ambas Instituciones con la 
fi nalidad de conocer el trabajo de 
cada una, enriqueciendo de ma-
nera colaborativa y coordinada los 

proyectos que a corto y mediano 
plazo serán una labor conjunta.

Finalmente, tras la ceremonia eu-
carística de despedida, el Mtro. Ber-
nardo Ardavín Migoni, Rector de la 
UIC, agradeció la hospitalidad así 
como la ocasión de engrandecer y 
fomentar la alianza educativa entre 
ambas casas de estudio, reiterando 
que sólo a través de la gracia divina 
y su iluminación, los trabajos realiza-
dos rendirán grandes frutos.

“…gracias a Dios nuestro señor 
por permitirnos esta reunión que sin 
duda es un paso importante en esta 
alianza que celebramos entre la UIC 
y la UPAEP; estamos seguros que  su 
espíritu e iluminación nos llevará a te-
ner frutos abundantes que se verán 
refl ejados en un futuro promisorio.”

UIC VISITA A LA UPAEP PARA REAFIRMAR COMPROMISO A FAVOR DE LA EDUCACIÓN SUPERIOR.

Alianza educativa con futuro prometedor

EL UNIVERSITARIO

Como cada año, la Facultad de 
Relaciones Internacionales de 
UPAEP, realizó la edición número 12 
de UPAMUN, el cual es una repre-
sentación de lo que sucede en las 
Naciones Unidas. En esta edición, se 
trataron temas como la Migración 
Internacional y Desarrollo en vistas 
al cumplimiento de los Objetivos de 
Desarrollo del Milenio, la aparición  
y propagación de la resistencia a 
los antimicrobianos en relación a los 
objetos de Desarrollo del Milenio, la 
seguridad alimentaria en vistas del 
Cambio Climático, entre otros.

En la inauguración de este simu-
lador, el Dr. Tomás Milton Muñoz 
Bravo, Profesor Investigador de la 
Facultad de Ciencias Políticas y So-
ciales de la UNAM, habló de la mi-
gración, indicando que había 11.1 
millones de mexicanos en Estados 
Unidos, de los cuales, al menos  la 
mitad, se encuentran como indo-
cumentados; hablando económi-
camente, por ingresos de remesas 
a nuestro país, se tienen cantidades 
que llegan a más de 20, 000 millones 
de pesos anuales, siendo una de las 

One Step Further 
XII EDICIÓN DEL MODELO DE NACIONES UNIDAS EN UPAEP.

LUIS ANDRÉS TEPOLE GUZMÁN

HÉCTOR EMMANUEL GONZÁLEZ

LUIS ANDRÉS TEPOLE GUZMÁN

HÉCTOR EMMANUEL GONZÁLEZ

principales fuentes de ingresos de 
dólares. Asimismo, el Dr. Tomás re-
calcó que hay elementos políticos 
y sociales que hacen que la migra-
ción permanezca en la agenda de 
la política exterior de México. 

En su intervención, la Mtra. Ro-
cío del Carmen Osorno Velázquez, 
Consultora en temas de Migración, 
Género y Derechos Humanos, tam-
bién habló respecto a la migración 
enfocada a la importancia dentro 
de los foros mundiales y la partici-
pación de la sociedad civil. 

Cabe destacar que como parte 
de esta edición del UPAMUN, se in-
auguró en el Museo UPAEP la expo-
sición fotográfi ca de “Las patronas” 
quienes son un grupo de mujeres 
que trabajan en el estado de Vera-
cruz cerca de córdoba; lo que ha-
cen es darles comida a los migrantes 
centroamericanos que van en tren. 

Finalmente en la clausura de 
este evento, se concluyó dan-
do alternativas y soluciones a los 
problemas tratados a lo largo de 
las sesiones. Asimismo se premió 
a los mejores delegados del UPA-
MUN en sus diferentes categorías y 
asambleas. Como parte del presí-

dium en la inauguración se contó 
con el Dr. Alejandro Fabre Bandini, 
Decano de Ciencias Sociales; la 
Dra. Mónica Trujillo López, Profeso-
ra Investigadora de la Escuela de 
Relaciones Internacionales de la 
UPAEP y el estudiante Manuel Gar-
cía Rodríguez, Secretario General 
de UPAMUN. Mientras que en la 
clausura se contó con la presencia 
de Brenda Hernández Bulnes,  Se-
cretaria Académica UPAMUN XII 
Edición, Aurora Sarai Cuaik Moo, 
Secretaria de Logística UPAMUN XII 
Edición y la Lic. Nora Alicia Arroyo 
Carrasco, Directora de la Escuela 
de Relaciones Internacionales.
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Team work

UniversitarioCamino al combate
de la corrupción emprendedor

Team work
PRESENTA UPAEP EL TEMA “CLUSTERING FOR GROWTH” A TRAVÉS DE SINTONÍA.

SE DIALOGA CON JOSÉ CHEDRAUI SOBRE 
LA INICIATIVA DE LEY DEL EMPRENDIMIENTO. 

YHOVANNA HERNÁNDEZ FERRAL

YHOVANNA HERNÁNDEZ FERRAL

ARTURO MARTÍNEZ MENESES

El nacimiento de un negocio o 
empresa siempre ha sido uno de 
los caminos y trayectos más largos 
y concurridos por la humanidad, 
siendo descubierto, cambiado y re-
descubierto por diferentes personas 
que han alcanzado la superación y 
que comparten el éxito. Es por esto 
que directo de Nueva Zelanda el  
Dr. Ifor Ffowcs-Williams, experto en 
temas de competitividad, clusteri-
zación e innovación, presentó sus 
pasos a seguir al éxito y al fortaleci-
miento del trabajo en equipo.

El Dr. Ffowcs-Williams quien ha 
trabajado en lugares como África, 
Asía Oriental, Europa, América del 

Sur, Central y Norte, siempre tuvo 
en mente cuales eran los estatutos 
necesarios para crear un negocio y 
generar un “cluster” en movimiento 
o evolución, “Specialized cluster, 
specialized fi rms…” y con esta bús-
queda por el buen labor se traba-
jaron varios aspectos a tratar tales 
como la idea general que se quería 
llevar a cabo “To be the best net-
work for co-peration between com-
putences…broke barriers and make 
the unexpected happen”, imple-
mentando confi anza, liderazgo, y 
metas a seguir, ya que la meta no 
para en lo posible o en lo imposible 
ya que se quiere lograr una creati-
vidad una cooperación concreta. 

Y es que la palabra “coopera-
ción” (co-operation) es un paso im-
portante para el trabajo de todos, 

“we need to be able to share, and 
make a culture of co-operation…” 
el ser capaz de compartir y poder 
congeniar con un equipo de traba-
jo es uno de los pasos fundamenta-
les en la organización de un traba-
jo, bien dice el Dr. Ffowcs-Williams 
que México tiene muchas áreas 
de oportunidad y a pesar de que 
las tenemos enfrente de la cara la 
falta de confi anza y cooperación 
entre los trabajadores es casi nula.

Finalmente ante esta situación 
hizo un breve llamado hacia esta 
problemática, diciendo que a pe-
sar de no conocer bien Puebla, 
en su investigación descubrió que 
lugares como Chignahuapan, te-
nían un potencial alto para poder 
producir y recibir ganancias gene-
rosas, “Let´s learn by doing”. 

Con la intención de enriquecer 
la iniciativa de ley del emprendi-
miento; empresarios, profesionistas, 
maestros, así como colaboradores 
de Unincube y la UPAEP, estuvieron 
presentes para dialogar con el Di-
putado José Chedraui.

“Aquí más que presentar lo que ya 
traíamos para los jóvenes que están 
estudiando, el objetivo es platicar 
con ustedes, saber cómo y qué le 
podemos incrementar a esta inicia-
tiva de ley, por medio de sus conoci-
mientos y las bases que tienen aquí 
en la universidad, de tal modo que 
se acate y convenza al pueblo con 
esta iniciativa…”, fueron las primeras 
palabras del Diputado José Che-
draui, Director del Partido Revolucio-
nario Institucional en Puebla.

El Diputado Chedraui explicó, que  
durante el primer periodo de sesio-
nes, presentó la “Ley del primer em-
pleo”, en donde se le da una oportu-
nidad al estudiante recién egresado 
“…esta ley ayuda al universitario sin 
experiencia…sin que tengamos la 
necesidad de escuchar la primera 
pregunta que te hacen siempre en 
una entrevista de trabajo ¿Qué ex-
periencia tienes?...”

Esta ley le pedirá al Gobierno del 
Estado el 3% de las ganancias para 
poder capacitar al universitario, in-
volucrando así al empresario, al uni-
versitario y al emprendedor. 

La UPAEP y la Coordinación Gene-
ral de Transparencia del H. Ayunta-
miento de Puebla, presentaron la 
ponencia “Uso efectivo del Dere-
cho de Acceso a la Información” 
presentada por Víctor Samuel Peña 
Mancillas, Miembro del Sistema Na-
cional de Investigadores Nivel I, la 
cual cerró el ciclo de conferencias 
de transparencia 2014, realizadas 
por ambas instituciones.

Peña Mancillas comenzó ex-
plicando que uno de los proble-
mas más grandes en cuestión de 
transparencia es la clase política, 
pues ésta suele acompañarse de 
la creación de reglas. “Ellos deci-
den quién juega, en qué tiempos y 
quién va a tener la pelota”, es por 
eso que se acompañan de una es-
tructura que le ayuda a desarrollar 
lo que las normas están diciendo, 
esa estructura la llamamos burocra-
cia. Sin embargo, explicó que hay 
una forma de poder evitar que la 
clase política se benefi cie y esto es 
a través de la transparencia. 

Peña Mancillas aseveró que si 
bien la transparencia sirve para 
combatir a la corrupción, elevar 
la calidad de la participación ciu-
dadana, mejorar las prácticas en 
las ofi cinas públicas y legitimar un 
organismo, es la forma en la que 
se llevan a la práctica estas par-
tes. Uno de los mayores problemas 
existentes es que por ejemplo, no 
se combate a la corrupción, sino 
simplemente se inhibe al servidor 

“Lo que queremos es trabajo para 
los chavos, posteriormente se nos 
ocurrió la ley del emprendimiento 
para que ellos mismos aparte de 
auto emplearse, ellos generen el 
empleo que tanto se necesita…”

Varios empresarios y profesores 
abordaron aspectos como de edu-
cación familiar “el emprendimiento 
a veces viene o es afectado por 
la situación familiar”, se habló de 
implementar este sentimiento y ne-
cesidad de emprender desde años 
más jóvenes, llegando a sugerir po-
nerlo desde primero de primaria, 
además se cometo de como las 
Organizaciones privadas como la 
UPAEP regularían este proceso, así 
como también se felicitó al Diputa-
do por tan inmensa proeza.

Finalmente, el Diputado Chedraui 
agradeció todo tipo de opinión y 
duda sobre esta iniciativa de ley, 
prometiendo más diálogos y un sig-
nifi cativo avance en un asunto tan 
importante para los jóvenes.

público de ser corrupto, pues sólo 
se siente observado. “Se puede ser 
muy transparente y muy corrupto 
al mismo tiempo. La misma gente 
corrupta puede estar mucho tiem-
po en función, pues sólo se busca 
legitimar a un gobierno” manifestó.

Para fi nalizar explicó que se de-
ben aprovechar las políticas públi-
cas para entender a la trasparen-
cia como una “política pública en 
donde conviva con otras disciplinas 
como el derecho, la economía, 
etc.”; por otro lado manifestó que 
uno de los instrumentos que ayudan 
a la trasparencia es el derecho a la 
información, el cual se desarrolla se-
gún los organismo y leyes existentes. 
Sin embargo los gobiernos no deben 
quedarse en el ejercicio mecánico 
de entregar información a quien la 
solicite, sino más bien deben cues-
tionarse por qué lo están haciendo 
y para qué, para así cumplir amplia-
mente con el derecho a la informa-
ción; y por su parte los ciudadanos 
debemos exigir que los organismos 
e instituciones nos entreguen la in-
formación de manera clara y en-
tendible y en caso de que no sea así 
manifestarlo y reclamarlo y en caso 
contrario celebrarlo.

EL UNIVERSITARIO

ANTONIO TECUAPETLA GALLEGOS

MARISOL RAMOS RODRÍGUEZ
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Forest as a business:
the new market trend

La UPAEP y la Escuela de Negocios 
celebraron una ponencia a cargo 
de la Dra. Cynthia Montaudon, en 
la cual se brindó a los alumnos de 
la carrera de Administración, herra-
mientas e información para estar 
preparados y enfrentar de buena 
manera el futuro de los negocios.

Durante la conferencia la Dra. 
Montaudon explicó a los alumnos 
presentes cuáles son las mega ten-
dencias que existen en la actualidad, 
además de mostrarles los diferentes 
bloques económicos y como están 
confi gurados. A su vez, explicó cuál 
es la posición de México respecto a 
temas de mercado y economía. En 
la actualidad las estructuras demo-
gráfi cas han cambiado, generando 
así nuevas mega y mini tendencias 
así como oportunidades para los ne-
gocios y una de ellas es el bambú.

La Dra. Montaudon explicó que 
actualmente el Bambú es una de las 
plantas más utilizadas por el hombre, 
sobretodo en el continente asiático. 
Esta planta que se puede encontrar 
en distintas partes del mundo se ha 
vuelto parte del mercado innova-
dor, pues su uso en la actualidad va 
desde la creación de muebles, pla-
tos, sillas y mesas hasta combustibles 
y casas. Destacó además que en 
la actualidad los bosques son vistos 
como un negocio, pues es de ellos 
donde se obtienen recursos indis-

pensables como la comida, textiles, 
papel entre otros.

Para fi nalizar, la Dra. Montaudon 
invitó a los estudiantes a no sufrir un 
rezago informativo y más bien inves-
tigar acerca de los nuevos merca-
dos y los productos que pueden in-
novar la vida cotidiana, pues de ello 
depende su futuro éxito profesional.

E
L U

N
IV

ERSITA
RIO

Nuevos caminos al éxito
LA DRA. SUSAN SEYMOUR DE CITY UNIVERSITY SE PRESENTA EN LA UPAEP.

Explicó como las organizaciones 
de acreditación en Estados Unidos 
funcionaban, teniendo una misión, 
la cual se dividían en varias temáti-
cas, esta temáticas se buscaban en 
los estudiantes, para así poder ver si 
se lograron los objetivos deseados 

La misión de City University es la 
siguiente “Change life’s for good by 
offering high quality and relevant 
education to anyone who desires 
to learn”, es decir, se ofrece una 
educación de buena calidad a 
quien quiera aprender, dando a 
entender que no importa cuantas 
veces lo intentes, cuantas misiones 
se planeen, la recompensa siempre 
va a ser la educación para el que 
lo necesita y lo desea, haciendo 
un llamado a siempre mantener en 
mente esta misión tan importante.

En el presídium se encontraban 
el Mtro. Emilio José Baños Ardavín, 
Rector de la Universidad y Mtro. 
José Antonio Llergo, Secretario Ge-
neral de la UPAEP.

YHOVANNA HERNÁNDEZ FERRAL

La autoevaluación es un proceso 
de reconocerse, tanto del ser hu-
mano, así como también de las 

comunidades. La UPAEP se pre-
ocupa por la autoevaluación y 
reacreditación tanto de sus do-
centes y  sus programas acadé-
micos, es por esto que se recibió a 

la Directora de la Ofi cina de Efecti-
vidad Institucional de City University 
of Seattle la Dr. Susan Seymour.

La Dra. Seymour presentó 
la conferencia “Acredi-

tación, excelencia 
institucional a partir 
de la alineación y 
responsabilidad uni-
versitaria”, al princi-
pio de esta cátedra 
agradeció la invita-
ción, también felici-
tó a la Universidad 
por siempre querer 

crecer a través de las acreditacio-
nes “I visited your website, and you 
are an impressive university, you 
have a lot of accreditation…”

Al querer expresar su punto de vis-
ta sobre el tema de exposición, la 
Dra. Susan Seymour negó rotunda-
mente el ser un “Ugly american”, el 
cual es el estereotipo de todo Nor-
teamericano que se siente el cen-
tro del mundo, ya que especifi có 
el buen trabajo que se estaba ha-
ciendo no sólo en esta Universidad 
sino alrededor del mundo. 

La Dra. Seymour mostró no sola-
mente su perfi l profesional, enseñó 
su papel como madre y también su 
papel como artista, manifestando 
como a través de estas facetas de 
su vida, llegó a tener una misión en 
común, el preparar un futuro viable 
y seguro para la vida profesional de 
sus hijos, donde el dinero fuera un 
tema de importancia pero secun-
daria y la educación fuera un me-
dio, no solamente un requisito. 

La Dirección General de Formación 
y Cultura a través de sus diferentes 
departamentos, invitó a la comuni-
dad universitaria a hacer un alto en 
el camino para refl exionar y darse la 
oportunidad para orar y pedir por la 
paz en el país, así como por las fami-
lias mexicanas para que encuentren 
la tranquilidad, que ante los actos de 
violencia, la nación necesita. 

Durante la celebración eucarís-
tica, precedida por el Pbro. Pablo 
Fernando Lamamie De Clairal Pa-
larea, Director de Cultura y Asuntos 
Estudiantiles, exhortó a los ahí pre-
sentes a ser constantes en la bús-
queda de la verdad y el acerca-
miento con Dios, pues sólo de esa 
forma la humanidad encontrará el 
confort que necesita.

Al término de la celebración eu-

carística, se realizó la procesión por 
el campus  y la consagración a Cris-
to Rey donde profesores, alumnos y 
colaboradores de esta casa de es-
tudios se unieron en oración.

Finalmente se realizó la Noche 
de Adoración en la capilla universi-
taria, donde el fervor y la devoción 
siguió presente

Comunidad UPAEP
celebra a Cristo Rey

EL UNIVERSITARIO

JENNIFER PEDRAZA ESPINOSA

MARISOL RAMOS RODRÍGUEZ

MELINA GABRIEL CONTRERAS
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Andrea Lagunes Kern, estudiante 
de la Facultad de Electrónica de 
la UPAEP, tuvo a bien represen-
tar a esta casa de estudios en la 
pasada Competencia Cisco Net-
working Academy NetRiders 2014, 
misma que representa una gran 
oportunidad para que tanto alum-
nos como ex – alumnos de Latino-
américa demuestren sus talentos y 
capacidades en materia de net-

working. Dicha competencia se 
proporciona en tres idiomas: portu-
gués, español e inglés.

Cabe señalar que Andrea re-
presentó a la UPAEP, obteniendo 
el sexto lugar, en una competen-
cia donde participaron alumnos 
del programa Cisco Networking 
Academy de todo el mundo, des-
tacando su intervención en el idio-
ma inglés y dejando muy en alto el 
nombre de esta Institución. 

Alumna destaca en

Networking

Los alumnos que forman parte del 
programa de doble titulación con 
City University of Seattle recibieron 
la visita de la profesora Maureen 
Nearman con el objetivo de refor-
zar los trabajos colaborativos entre 
ambas Instituciones a favor del de-
sarrollo de los estudiantes.

Dentro de este programa los 
alumnos tienen la posibilidad de 
tomar clases semipresenciales con 
profesores norteamericanos, es 
decir, una parte de la clase la to-
man en línea y otra parte acude 
un profesor a impartirla de manera 
presencial en UPAEP.

Gracias a esta modalidad, aque-
llos alumnos que no pueden viajar 
y tomar clases fuera del país, tie-

nen la posibilidad de vivir la expe-
riencia de participar en una clase 
impartida por un profesor estado-
unidense y todos ellos poseen la 
oportunidad de convivir con gente 
de otras carreras, pues el grupo es 
variado ya que cuenta con alum-
nos de diferentes carreras.

Al ser la internacionalización parte 
medular dentro del desarrollo de los 
universitarios, este programa trae es-
tas experiencias internacionales hasta 
nuestros mismos salones de clases, no 
por esto los alumnos se ven privados 
de viajar y conocer, pues los alumnos 
de esta misma clase ya han tomado 
cursos de su programa en Seattle y to-
dos ellos tienen la opción de salir nue-
vamente, ya sea a la misma ciudad o 
alguna de las sedes con las que City 
University cuenta en Europa y Asia.

Catedrática de City U visita UPAEP
EL UNIVERSITARIO

Vivir un intercambio siempre pue-
de traer experiencias diferentes 
y oportunidades de destacar y 
crecer, ese es el caso de Imix Ta-
pia estudiante de Comercio Inter-
nacional que el pasado semestre 
realizó un intercambio a Hochs-
chule Münich en Alemania y en el 
cual a través de una de las mate-
rias que cursó encontró una forma 
de sobresalir en un país diferente,  
con compañeros de otros países y 
culturas y con otra visión de cómo 
hacer las cosas.

Esto fue posible gracias a una 
asignatura de simulación de ne-
gocios que a la vez funciona 
como una competencia por de-
sarrollar el mejor  producto, la di-
námica se conformar a través de 
la formación de equipos de cua-

tros a cincos personas, en el caso 
de Imix su equipo se conformó dos 
estudiantes francesas y un espa-
ñol, debido al nivel de difi cultad 
y exigencia de trabajo que esta 
materia requiere muchos alumnos 
desertaron el curso, el equipo de 
Imix no fue la excepción por lo 
que para concluir  el periodo el 
proyecto fue ejecutado sólo por 
ella y otra compañera… al fi nal 
es resultado fue mejor de lo que 
se esperaba porque fueron ellas 
las que ganaron la competencia 
y obtuvieron la mejor califi cación, 
un bien merecido diez.

Independientemente de la sa-
tisfacción y reconocimiento que 
este logro le aporto a Imix en su 
vida académica, el aprendizaje 
fue más allá, ya que gracias a esta 

Un semestre en Münich
experiencia ella pudo notar habili-
dades y fortalezas para trabajar en 
equipo y desarrollarse profesional-
mente.

Además la ciudad de Munich se 
convirtió en su favorita, hizo ami-
gos, viajó a distintos países y ob-
tuvo la oportunidad de regresar 
para desempeñarse laboral-
mente en unos años.

Este intercambio es otra 
muestra de los grandes be-
nefi cios y vivencias que 
puedes experimentar al 
estudiar en otro país.

Si estas interesado en 
vivir algo similar, acér-
cate a Asuntos Inter-
nacionales (Edifi cio T) 
y solicita informes.

¡Vive la experiencia!

ILIANA MORALES DELCOMPARE

LA OPORTUNIDAD DE DESTACAR

EL UNIVERSITARIO

CORTESÍA 

CORTESÍA 
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La educación siempre ha sido un 
sinónimo de éxito y trabajo duro,  
el estudiar amerita una ganancia 
que será recompensada durante 
toda nuestra vida. La UPAEP se pre-
ocupa por sus estudiantes así como 
también por los que están en pro-
ceso de pasar a una etapa nueva 
de su vida, ir a la universidad. 

“Somos una comunidad universi-
taria fraterna, congruente, alegre 
y comprometida...” esta es la visión 
rumbo al 50 Aniversario de nuestra 
Alma Mater, y es que formar a los 
estudiantes con pensamiento huma-
nista y valores, es uno de los objetivos 
más importantes en nuestra Universi-
dad. Por esto el Mtro. Emilio José Ba-
ños Ardavín rector de la Universidad 
Popular del Estado de Puebla recibió 
a estudiantes foráneos y de escuelas 
locales como, El Colegio Americano, 

Proyectándose como una de las uni-
versidades líderes en investigación 
dentro del área de nanotecnología 
aplicada a la salud, los alumnos de 
la escuela de Ingeniería en Biotec-
nología de la UPAEP resultaron ga-
nadores en la pasada Expociencias 
Nacional 2014, celebrada en la ciu-
dad de Tepic, Nayarit y cuya fi nali-
dad es fomentar en niños y jóvenes 
el desarrollo de proyectos científi cos 
y técnicos a favor del bien común.

Jorge Arturo Soriano Campos, 
Eddie Guillermo Sánchez Rueda y 
Diana Laura Morales Del Razo, ase-
sorados por la Dra. Teresa de Jesús 
Palacios Hernández, Catedrática 
del Departamento de Ciencias Bio-
lógicas de esta casa de estudios, 
resultaron ganadores de la catego-
ría de Biología, con el proyecto “Na-
nomedicamentos fabricados con 
extractos de plantas medicinales” 
mismo que permitirá a estos alum-
nos demostrar sus conocimientos y 
poner en alto el nombre de la UPAEP 
en el London International Youth 
Science Forum (LIYSF) a realizarse en 
Londres, Inglaterra en julio de 2015.

Benavente,  Centro Escolar, Instituto 
La Paz, El Instituto México, y Prepa-
ratorias UPAEP, entre otras en esta la 
Vivencia Vocacional 2014.

“Los importantes, los que hacen 
esta fi esta posible son ustedes, mu-
chas gracias por acompañarnos...
les doy la bienvenida y espero que 
muchos de ustedes conviertan esta 
Universidad en su casa, en su Alma 
Mater.”  Reiteró el Mtro. Emilio Baños,  
al darles la bienvenida a los jóvenes 
que se aventuraban en la UPAEP.

Posteriormente presentó el sentido 
de apoyo que la Universidad tie-
ne hacia los estudiantes, mediante 
los apoyos fi nancieros con que se 
cuenta, entre ellos las becas de in-
vestigación, deportivas y culturales, 
así como la oferta educativa con 43 
Licenciaturas, las cuales el 95% estan 
acreditadas, 33 Maestrías, 13 Docto-
radas, 13 Especialidades y 504 alum-
nos benefi ciados por el CONACYT.

Explico cómo hace 40 años la 
necesidad de un futuro mejor ge-

neró la creación de la Universidad  
Popular Autónoma del  Estado de 
Puebla, gracias a la inquietud por 
crear corrientes de pensamiento 
que formaran líderes y que éstas de 
algún modo lograran transformar 
a la sociedad, “Gracias a esta pa-
sión, gracias a esta necesidad y al 

entusiasmo se construyó esta su Uni-
versidad, un proyecto que hace 40 
años era impensable, hoy es la más 
relevante del sureste del país…”

Finalmente el Mtro. Emilio José 
Baños Ardavín invitó a los jóvenes 
presentes a divertirse, aprender y 
descubrir el mundo UPAEP. 

Recibiendo nuevas águilas

UPAEP destaca en la

ESTUDIANTES CONOCEN SU PRÓXIMA UNIVERSIDAD, DURANTE VIVENCIA VOCACIONAL

YHOVANNA HERNÁNDEZ FERRAL

Expociencias Nacional 2014

HÉCTOR EMMANUEL GONZÁLEZ

MARISOL RAMOS RODRÍGUEZ

CORTESÍA
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LIZETH RUGERIO JUÁREZ

Entomofauna
LA PRODUCCIÓN DE CÍTRICOS INCREMENTA

“Mecanismos Miles.....” Miguel 
Ángel García.

Vivi Stark I love you ♥.

Ana Elena eres súper especial, 
Atte. Ana Elena.

Saludos a mis mejores amigas 
Erika Benítez y Fer Najera, desde 

Alemania. Arturo Guevara.

¡Mau Molina te quiero mucho! 
FN.

Saludos a los Yolost.
Atte: Andy Gil. 

Busco roomie niña, para depa 
enfrente de Chedraui. Precio 

accesible y amueblado.
WA: 241 102 8440 .

I love you honey badger 
Atte: Honey Bunny. 

No se les olvide escuchar “Desde 
el nido”, todos los miércoles de 

3-4 por 105.9 fm.

Sabías que, según la O.M.S., el 
consumo excesivo de alcohol oca-
sionó la muerte de 3.3 millones de 
personas tan sólo en el 2012. Pero 
México no se queda atrás ya que, 
el 13% de la población mexicana  
mayor o igual de 20 años abusa 
del consumo de alcohol de acuer-
do con la ENSANUT, 2012. 

Y como todo tiene consecuen-
cias según el Sistema de Vigilancia 
Epidemiológica de las Adicciones 
y Servicio Médico Forense reporta 
que, el total de accidentes auto-
movilísticos en adolescentes son 
del 20.4 % y 24 .4 % son ocasiona-
dos por adultos.

“En vista del aumento de la po-
blación en el mundo y del consu-
mo previsto de alcohol, las muertes 
imputables al alcohol […] podrían 
aumentar más”, informa el subdi-
rector general de Enfermedades 
No Transmisibles en la O.M.S.

Es importante que conozcas que 
el alcohol no sólo es factor de acci-
dentes y pérdidas materiales, tam-

bién ocasiona severos daños que 
en muchos casos son irreversibles 
en la salud. La ingesta de alcohol 
en el individuo está fuertemente 
relacionada con la depresión, vio-
lencia social y suicidios. La Comisión 
Nacional contra las Adicciones en 
la Ciudad de México reporta que el 
76.9% de las intoxicaciones alcohó-
licas en personas deprimidas termi-

CONSECUENCIAS POR CONSUMO
DE ALCOHOL

COMPARACIÓN DEL CONTENIDO ENERGÉTICO DE LAS BEBIDAS ALCOHÓLICAS

naron en intentos de suicidios.
Por otra parte, también aumen-

ta el riesgo a enfermedades como 
daño hepático, donde se presen-
ta una alteración estructural  oca-
sionando cirrosis hepática y con-
secuentemente, cáncer hepático. 
Otro riesgo que se ve aumenta-
do, es  la mayor probabilidad de 
padecer alguna enfermedad 

relacionada directamente con 
problemas cardiovasculares, resis-
tencia a la insulina, dislipidemias, 
hipertensión arterial, etc.

¿Te has preguntado alguna vez 
cuántas kilocalorías consumes de 
una bebida alcohólica? Si no cono-
ces esta información en la siguiente 
tabla te informamos sobre algunas 
bebidas alcohólicas:

ENERGÍA (KCAL)         CANTIDAD (ML)BEBIDA 

Cerveza

Bebida refrescante 
(Cooler) a base de 
vino 
Vino
Bebidas destiladas

Cerveza light
140
100

110-275

115
100

355 ml
355 ml

355 ml

148 ml
44 ml

Fuente: The American Journal of Clinical Nutrition, 2008

BALBUENA JAIME DULCE GLORIA

MENESES SÁNCHEZ CELESTE

TRUJILLO CERVANTES VIRIDIANA

Te ves bien sexy desde aquí
Atte Posh. 

Muchas gracias compañeros del 
universitario por otro semestre.

Son el mejor equipo. Ilse

Rodrigo Lozada <3 ing. industrial.

Quiero felicitar a mi hermana 
por todo el esfuerzo que hace 
para salir adelante. Te quiero.

La M.C. Carolina Sánchez Aguile-
ra, catedrática e investigadora de 
la Facultad de Agronomía de la 
UPAEP, acudió con su alumno Héc-
tor García Roldán al evento del XXX-
VII Congreso Nacional de Control 
Biológico en Mérida, Yucatán; quien 
participó con la Ponencia Oral en la 
que se habló acerca de la polémi-
ca nacional conocida como HLB o 
Huanglongbing en la producción de 
cítricos, que desafortunadamente 
tiende a incrementar.

Durante su presentación, Héctor 
García realizó una investigación 
enfocada en la Sierra Nororiental 
del Estado de Puebla, en la que se 
evaluaron tres municipios: Acate-
no, Hueytamalco y Tenampulco. Se 
realizaron recolectas quincenales 
de insectos presentes en las plan-
taciones de cítricos durante los me-
ses de agosto del  2013 a Julio del 
2014, para la recolecta de insectos, 
obtención de datos de campo e 
imágenes de los mismos a través 
de una cámara digital y también se 
realizó el  etiquetado e integración 
de los ejemplares a la Colección 
Entomológica de la UPAEP. En el 
resultado de la investigación, pre-
dominó la diversidad de insectos 

depredadores, específi camente de 
catarinas, chinches y crisopas. 

Cabe señalar que la fi nalidad de 
esta ponencia fue dar a conocer la 
alternativa de Insectos depredado-
res, mediante talleres y visitas guia-
das a los productores y técnicos in-
volucrados, para ello se contó con 
el apoyo económico del Departa-
mento de Investigación-UPAEP me-
diante el proyecto  21601-1111.

depredadora

Quiero conocer al chavo de 
sueter gris y verde de la galería. 

Adriana felices 6 meses, te luciste 
con los HW. Te amo. 

Atte: AMM.

Si tu saltas.. yo salto.CORTESÍA
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MA. FERNANDA MORALES, CAROLINA CAMPOS Y ALEHINY MACÍAS

ERNESTO ESPINOZA, JESSICA MARTÍNEZ Y ARALIZ SÁNCHEZ

En estos últimos años la obesidad in-
fantil en México ha sido un tema muy 
preocupante, ya que en México, un 
tercio de los niños tiene sobrepeso y 
la población lucha con una alta tasa 
de Diabetes tipo 2, es por eso que 
hemos sido colocados en el 1er lugar 
de obesidad infantil, todo esto gra-
cias a diversos factores que inciden 
a que esta tasa siga aumentando. La 
industria alimentaria se ha convertido 
en una de las más poderosas a nivel 
mundial, ya que poseen diversas es-
trategias para hacer la compra de su 
producto en forma satisfactoria.

 Los más susceptibles a esto son los 
niños, ya que los envuelven en un en-
torno visual atractivo que conlleva a 
la compra de sus productos oferta-
dos, principalmente los hipercalóricos, 
los cuales a la larga pueden llegar a 
ocasionar problemas en su salud 
como sobrepeso u obesidad. Este 
medio de comunicación es de baja 
participación, es decir, el niño recibe 
el mensaje y lo admite sin apenas re-
fl exión, siendo procesada la informa-
ción por el hemisferio derecho del ce-
rebro, fomentando la pasividad. 

Otro hecho destacable y demos-
trado, es que los niños tienden a 
difuminar y disminuir las diferencias 
entre la publicidad y los programas 
normales. La fascinación infantil por 
los colores llamativos, regalos pro-
mocionales o personajes fantásticos 
que prometen sabores irrepetibles, 

someten al incipiente consumidor 
al poder del anuncio y, por consi-
guiente, al del alimento en cuestión. 
Numerosos factores ambientales se 
han asociado al riesgo de obesidad 
y es importante que todos ellos sean 
considerados en las políticas de 
prevención. Estudios recientes han 
demostrado que los niños del país 
ven más de 12.400 comerciales de 
productos de alto contenido calóri-
co al año con los que se muestran 
principalmente alimentos de los 
cuales el 69% son altos en azúcar re-
fi nada, 35% altos en grasa y 20% al-
tos en sodio. La Secretaria de Salud 
de México y COFEPRIS calculan que 
las nuevas regulaciones eliminarán 
más de 10.200 de esos avisos, lo cual 
serán de gran ayuda, ya que elimi-
narán muchos anuncios durante ho-
rarios infantiles y esto podrá reducir 
el consumo de dichos productos. Lo 
más importante es hacer concien-
cia a los adultos para no comprar 
esos alimentos a los niños, es impor-
tante que los niños en etapa pre-
escolar y escolar coman alimentos 
saludables para poder desarrollarse 
en forma sana y saludable. 

¡La decisión de una vida saludable 
para los niños más pequeños está en 
nosotros!! Cambiemos nuestros há-
bitos de alimentación para una vida 
mejor y saludable, no dejes para ma-
ñana lo que puedes comenzar hoy…. 
La decisión de cambiar está en ti.

La Asociación Mexicana de Miem-
bros, Facultades y Escuelas de Nutri-
ción A.C. (AMMFEN) emitió dictamen 
favorable de aceptación perma-
nente a la Facultad de Nutrición de 
la UPAEP  por cumplir a cabalidad 
con los estándares de calidad y for-
talecimiento de los programas aca-
démicos de Nutriología.

En rueda de prensa, el Mtro. Ma-
riano Sánchez Cuevas, Decano del 
Departamento de Ciencias Biológi-
cas de la UPAEP, comentó sentirse 
orgulloso por el logro alcanzado al 
señalar que la Facultad de Nutrición 
alcanzó dicho reconocimiento gra-
cias a la calidad académica del 
programa y de “que el trabajo edu-
cativo se está realizando de manera 
responsable y comprometida en la 
formación de los estudiantes”.

Obesidad infantil incrementa reconoce a la
gracias al mal uso televisivo

el top 5 de los alimentos antioxidantes
¡NO TE OXIDES!

Los antioxidantes son sustancias quí-
micas que encontramos en algunos 
alimentos y que impiden o retrasan la 
oxidación de las células reduciendo 
los efectos  producidos por los radi-
cales libres originados por la conta-
minación, el estrés y la alimentación. 
Lo anterior se asocia con la aparición 
y desarrollo de diversas enfermeda-

des crónico degenerativas como 
aterosclerosis, infarto del miocardio, 
Alzheimer, Parkison y Cáncer.

Los Polifenoles son un tipo de an-
tioxidantes, que impiden la oxida-
ción de las células reduciendo los 
efectos del estrés oxidativo y miti-
gando las reacciones productoras 
de radicales libres ayudándonos a 

M
anzana

2.589

Chocolate 
amargo
20.816

Arándano
90.090

Granada
4.479

Vino tinto
3.607

TEAC trolox/gumol

Por su parte la Mtra. Lourdes Silva 
Fernández, Directora de la Facultad 
de Nutrición de esta casa de estu-
dios, acotó que de las 240 escuelas 
de nutrición existentes en el país, sólo 
33 pertenecen a la AMMFEN, entor-
no que coloca a la UPAEP en una si-
tuación privilegiada en la impartición 
de esta disciplina. Asimismo destacó 
que de las 15 instituciones que im-
parten la licenciatura en nutrición en 
Puebla, sólo 2 instituciones están re-
gistras ante la Asociación Mexicana 
de Miembros, Facultades y Escuelas 
de Nutrición, A.C. (AMMFEN) y una 
de ellas es la UPAEP.

Finalmente ambos catedráticos 
resaltaron la importancia de traba-
jar conjuntamente con diferentes 
escuelas universitarias, para realizar 
investigaciones a favor de  la solu-
ción de problemas alimenticios en 
Puebla y el resto del país.

AMMFEN
Facultad de Nutrición UPAEP

Chocolate amargo
11.78

Manzana
16.4

Arándano
59.1

G
ranada

7

Vino tinto
34.38

Chocolate
 amargo

4.93

M
anzana

0.4

Arándano
9.86

Granada
1.8

Vino tinto
2.5

Conforme a TEAC (capacidad an-
tioxidante equivalente de trolox):

FRAP Fe/100gumol

Conforme a FRAP (capacidad an-
tioxidante total en plasma):

ORAC TE/100gumol

Conforme al ORAC (capacidad de 
absorción de radicales de oxigeno) son:

prevenir enfermedades no transmi-
sibles, actuando como: 

Vasodilatadores reduciendo el 
riesgo de padecer aterosclerosis.

Anti carcinogénicos protegiendo 
al ADN del daño oxidativo, inacti-
vando a los carcinógenos y previ-
niendo el cáncer.

Antiadherentes previniendo infec-

ciones de vías urinarias evitando que 
la Bacteria E.Coli se adhiera a las cé-
lulas epiteliales del tracto urinario. 

Estos Polifenoles se encuentran 
en diversos alimentos, sin embargo 
los 5 mejores con actividad antioxi-
dante son:

EL UNIVERSITARIO
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CULTURA

BLANCA ARTEAGA

Predicciones

Página 276

INFLUENCIA TOTONACA EN PUEBLA.

Los Totonacas son un grupo indí-
gena originarios de la zona ubica-
da en la Sierra Madre Oriental, sin 
embargo actualmente habitan en 
Veracruz principalmente, Puebla 
e Hidalgo; fueron los constructores 
de la famosa ciudad de Tajín, la 
cual fue la capital de su imperio y 
el máximo exponente del esplendor 
de su cultura. Tras una interesante 
charla, el Arqlgo. Eduardo Merlo, 
Coordinador de arqueología en el 
centro INAH de Puebla, compartió 
que la infl uencia de la cultura Toto-
naca llegó hasta Puebla tal como 
podemos apreciar en la zona ar-
queológica de Yohualichan.

Durante su ponencia, el Arqlgo. 
Merlo, refi rió que Yohualichan es 
un antiguo centro ceremonial de 

“Franz, muerto, pertenece por fi n a su 
legítima esposa, más de lo que hasta 
entonces le había pertenecido nun-
ca. Marie-Claude lo decide todo, se 
encarga de organizar el entierro, en-
vía las esquelas, compra las coronas, 

Entre conversaciones y risas se nos 
acabó el café, a pesar de mis vanos 
intentos porque ese líquido marrón 
durara toda la vida.  A él siempre le 
ha gustado el café. A mí no tanto, 
sólo me gusta cuando estoy con él.  
Ese día, al pasar el último sorbo tibio 
por mi garganta apareció de pron-
to una gitana de cabellos oscuros, 
usaba aretes dorados y cientos de 
pulseras que colgaban de su brazo. 
Se ofreció a leer nuestro futuro en el 
café. Y yo, que siempre he tenido cu-
riosidad por lo desconocido acepté, 
pese a la negativa de mi novio.

-Esto ya no existirá más- dijo ella 
con los ojos entrecerrados mirando 
el fondo de mi taza.

Diego y yo nos miramos, preguntán-
donos si se refería a nuestra relación.

-Disculpe, ¿pero qué es lo que ya 
no existirá?- preguntó él.

FRANCISCO ÁLVAREZ RODRÍGUEZ

-Esto, lo que ven sus ojos, lo que 
hay entre ustedes, lo que hay a su 
alrededor.

No quise saber más, le agradecí 
a la mujer y le di unas monedas, 
haciendo una nota mental de que 
jamás dejaría que alguien intentara 
leer mi futuro.

Semanas después él y yo nos pe-
leamos y maldije a la gitana por su 
predicción.

Pero como siempre, después de la 
tormenta llega la calma y un año des-
pués él y yo nos casamos. Hace unos 
días pasamos por la calle del café de 
la gitana, en su lugar paredes rotas y 
un montón de arena ocupaban su 
lugar. Nada de lo que había existido 
esa tarde de otoño y que nuestros 
ojos habían visto esa vez estaba ahí. 
Después de todo aquella mujer no 
había estado tan equivocada.

encarga un vestido negro que es en 
realidad un vestido de bodas.”

Milan Kundera.
“La insoportable levedad del ser”.
Ilustración por Pablo Ayala Cabrera.
Linóleo sobre acetato.

PABLO AYALA CABRERA

la cultura Totonaca, está ubica-
do al noroeste de Cuetzalan y fue 
fundado a inicios del periodo Clá-
sico (o-900 D.C.). La ciudad estuvo 
habitada hasta la mitad del Pos-
clásico (900-1519 D.C.) debido a 
la conquista y gran expansión de 
grupos nahuas del centro. Su nom-
bre original es desconocido pero 
posee el nombre de Yohualichan 
“La casa de la noche” ya que así 
lo bautizaron los nahuas. Su estilo 
arquitectónico, el cual se asemeja 
al de Tajín, se caracterizaba por sus 
cuerpos piramidales ornamentados 
a base de nichos, posee una plaza 
rectangular construida encima de 
un manantial; alrededor se encuen-
tran cinco pirámides orientadas a 
los cuatro puntos cardinales con 
distinto números de basamentos y 
vestigios de templos en sus cimas y 
un juego de pelota en la posición 
más alta con relación a la plata-

forma donde se localiza el centro 
ceremonial. 

Finalmente expresó que “…Sin 
lugar a dudas Yohualichan es un 

lugar interesante por visitar, no solo 
por su belleza histórica sino por 
todo el bagaje cultural que sigue 
trascendiendo en la zona”.

Ruinas
culturales

LUIS MALDONADO PÉREZ

PABLO AYALA CABRERA
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Vuelo de oro en 
Centroamericanos

DIANA LUNA REPRESENTA A MÉXICO Y OBTIENE 
PRIMER LUGAR EN VERACRUZ 2014

EL PRÓXIMO ENCUENTRO SERÁ EL 29 DE NOVIEMBRE 
VS UMAD EN EL CIU UPAEP.

EL UNIVERSITARIO

JESÚS RODOLFO OCAÑA

EL UNIVERSITARIO

Con el objetivo de realizar activa-
ción física para que los estudiantes 
tengan una formación integral de 
calidad, la Facultad de Adminis-
tración de Instituciones realizó la 
Eagle Race, evento que contó con 
una carrera, ponencias y talleres 
que estimulen a los jóvenes a la 
práctica del deporte.

“Somos el primer país con obesi-
dad en adultos y niños; esa es la in-
tención, que todos entendamos lo 
importante que es realizar activida-
des físicas y además prevenir actitu-
des de riesgo como drogadicción, 
alcoholismo y tabaquismo”, señaló 
la Mtra. Yesbek Rocío Morales Pa-
redes, Catedrática de la Facultad 
de Administración de Instituciones y 
organizadora del evento. 

Para tener acceso al evento 
se donó un producto no pe-
recedero que se estará en-
tregando a la Casa Hogar 
Francisco de Paris y para 
algunas poblaciones ale-
dañas al municipio de  
Chignahuapan. 

Además de la carre-
ra que consistió en un 
circuito a través de 
infl ables en los que 
había que recolectar 
banderines y el equi-

po que más banderines tuviera 
sería el ganador, se contó con los 
talleres “Tabaquismo desde un en-
foque médico y social” impartido 
por la Dra. Verónica Lara Hernán-
dez; “Cero muertes en accidentes 
automovilísticos por alcoholismo” 
expuesto por el Lic. Esteban Nolla y 
“Autoestima”, el cual fue dado por 
la Mtra. María del Coral Andrade.

En la inauguración del evento es-
tuvieron presentes la Mtra. Alicia Lu-
crecia Yáñez Moneda Director de 
la Facultad de Administración de 
Instituciones y el Mtro. Felipe Burgos 
Ochoategui Decano del Dpto. de 
Ciencias económico administrati-
vas, quien felicitó a los alumnos por 
“compartir, trabajar y ser personas 
exitosas sin olvidarse de las perso-
nas que lo necesitan”. 

La Academia se vincula con 
la actividad física 

EL UNIVERSITARIO

EL UNIVERSITARIO

La nadadora UPAEP Diana Luna 
Sánchez consiguió la medalla de 
oro en el relevo 4x100 combinado 
dentro de los Juegos Centroameri-
canos y del Caribe, Veracruz 2014 al 
cronometrar 4:10.04. Junto a Byan-
ca Rodríguez (pecho), Liliana Ibáñez 
(libre) y Fernanda González (dorso), 

Luna Sánchez (mariposa) subió a 
lo más alto del pódium.

La plata fue conseguida 
por el cuarteto co-

lombiano (4:12.76) 
mientras que el bron-
ce se lo adjudicó Ve-

nezuela (4:14.21), con lo que estos 
tres países se confi rmaron como los 
mejores exponentes de la natación 
a nivel Centroamérica.

El comienzo del relevo estuvo 
a cargo de González, después si-
guió la chiapaneca Rodríguez en 
pecho, quien nunca dejó escapar 
el primer sitio; el siguiente turno fue 
para Diana Luna que aceleró en la 
modalidad de mariposa e Ibáñez 
cerró con el estilo libre para que el 
cuarteto subiera a entonar el himno 
nacional en lo más alto del pódium.

“Estoy muy contenta y orgullosa 
de haber formado parte del relevo 
mexicano, fue una gran experiencia 
haber competido con las mejores 
nadadoras del país; además nues-
tro tiempo del relevo fue récord del 

evento”, mencionó la también multi 
medallista en Olimpiada Nacional.  

Sobre a quién va dedicado esta 
presea Luna Sánchez comentó 
que “a mi familia, mi entrenador, 
mis compañeros de equipo y a la 
Universidad porque me ha apoya-
do en esta temporada que ha sido 
muy importante para mí”. 

En su participación individual la 
estudiante de Fisioterapia UPAEP 
se quedó cerca del cuadro de 
medallas  en los 100 metros mari-
posa donde se ubicó cuarto con 
un tiempo de 1:01.87.

Con estos resultados Diana Luna 
cierra un 2014 histórico donde consi-
guió doble oro en Olimpiada Nacio-
nal (100 y 200 mariposa), el primer 
lugar en 100 mariposa dentro del 
Campeonato Nacional de Curso 
Largo; además del triple metal do-
rado que consiguió en el Nacional 
de CONADEIP en los 100 mariposa 
donde obtuvo récord de la compe-
tencia y los 50 mts dorso y mariposa. 

  FUERON LAS PRUEBAS EN LAS QUE 

PARTICIPÓ DENTRO DE LOS JUEGOS 

CENTROAMERICANOS: 100 M MARI-

POSA Y RELEVO 4X100 COMBINADO.
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Diana Luna

 Estoy muy contenta y 
orgullosa de haber formado 
parte del relevo mexicano, fue 
una gran experiencia haber 
competido con las mejores 
nadadoras del país…

Con marcador de 3-1 el equipo de 
fútbol  UPAEP venció como local a 
la U. de Fútbol de Pachuca y con-
tinúa invicto después de 5 partidos  
en la eliminatoria de CONADEIP se-
gunda fuerza.

El primer gol de los emplumados 
no se hizo esperar y llegó en los 
amaneceres del partido tras una 
falta cometida en los linderos del 
área seguido de un perfecto tiro li-
bre cobrado por Jordain Rodríguez 
con un esférico que lamía el poste 
y entraba dejando al cancerbero 
rival como un espectador más.

Posterior al gol, los poblanos no 
dejaban de atacar y de generar 
peligro, pero no lograban encon-
trar la meta visitante, las llegadas 
se efectuaban por las bandas con 
dardos envenenados al área, pero 
con  remates poco efectivos. 

El empate de los tuzos llegó de un 
tiro de esquina en donde el balón 
se escapó de las manos de Galván, 
guardameta de los rojiblancos, 
dejando así vulnerable la portería 

para la anotación rival, yéndose al 
descanso con empate a uno.

Para la segunda mitad, el partido 
fue disputado en media cancha 
con jugadas para ambos lados, 
hasta que Uriel Gonzáles se encon-
tró con un balón fi ltrado para en-
gañar al arquero y adelantar a la 
UPAEP. Oswaldo Espina se volvería 
a encontrar con otra oportunidad 
de peligro al quitarse a tres defen-
sores con mucha habilidad, pero el 
guardameta se interpondría en su 
disparo. El partido se empezó a en-
suciar por faltas de parte de ambas 
escuadras y el juego parecía cor-
tado. Fue entonces cuando Edson 
Rivera mandó un buen balón para 
Oswaldo, pero el arquero impediría 
el pase con una falta que ameritó 
su expulsión con una tarjeta roja 
dejando a la Universidad de fútbol 
de Pachuca con 10 elementos. El 
último gol fue de Edson Rivera tras 
recibir un balón al espacio y defi -
niendo de buena forma para  sellar 
la quinta victoria de la temporada.

MAURICIO MARINA

CONADEIP CONADEIP 

Las ÁguilasLas Águilas
lideran eliminatoria lideran eliminatoria 

upaep.mx
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